

AL SERVICIO
DE LAS
Milicias Antifascistas
DE LA
C. N. T.

*Precauciones y Servicio de
seguridad en las marchas.*

Para los milicianos.



Imprenta CEINOS
Rodríguez Arias, 7
B I L B A O



AL SERVICIO

DE LAS

Milicias Antifascistas

DE LA

C. N. T.

Precauciones y Servicio de seguridad en las marchas.

Para los milicianos.

Imprenta CEINOS

Rodríguez Arias, 7

B I L B A O

AL SERVICIO
DE LAS
MILICIAS REVOLUCIONARIAS
DE LA
C. N. T.

Precauciones y Servicio de
seguridad en las marchas

Para los milicianos.



Imprenta CEINOS
Río Negro, Años 1
5 1 1 8 A 0

Conocimientos útiles al miliciano.

Advertencia.

Los servicios múltiples que el soldado presta en campaña, exigen que tengan instrucción apropiada, si ha de ser apto para todos ellos. Unas veces tomará parte de la vanguardia o flanqueo; otras de una gran guardia, ocasiones se le presentarán de tener que reconocer alturas, caseríos, bosques, corrientes de agua, etc. y para realizar su cometido necesitará en muchas ocasiones saber orientarse.

La norma que han de seguir al realizar servicios tan complejos, está marcada en los reglamentos para el servicio de campaña y en los reglamentos tácticos; pero como los preceptos aludidos se hallan diseminados en diversas partes de los mismos, se han recogido de dichos textos los conceptos más importantes, constituyendo con ellos este capítulo en el que ha de encontrar el instructor los elementos necesarios para explicar al soldado cuanto necesita conocer en el servicio de campaña, y a las clases, oficiales y jefes de las milicias, lo que han de saber, para practicar con acierto tan importante servicio. Finalmente, la telegrafía por señales está muy consignada en el novísimo reglamento para el enlace y servicio de transmisiones.

Advertencia.

Los servicios múltiples que el soldado presta en campaña, exigen que tengan instrucción apropiada, si ha de ser apto para todos ellos. Una vez tomada parte de la vanguardia o flanco; otras de una gran guardia, cuando se le presentarán de tener que reconocer alturas, cañones, bosques, corrientes de agua, etc. y para realizar un cometido necesario en muchas ocasiones saber orientarse.

La norma que han de seguir al realizar servicios tan complejos está marcada en los reglamentos para el servicio de campaña y en los reglamentos tácticos; pero como los principios estudiados se hallan diseminados en diversas partes de los mismos, se han recogido de dichos textos los conceptos más importantes, constituyendo con ellos este capítulo en el que ha de encontrar el instructor los elementos necesarios para explicar al soldado cuanto necesita conocer en el servicio de campaña, y a las clases, oficiales y jefes de las unidades, lo que han de saber, para practicar con acierto tan importante servicio. Finalmente, la telegrafía por señales está muy consignada en el novísimo reglamento para el enlace y servicio de transmisiones.

Idea sobre el servicio de exploración en vanguardia y en flaqueos. ::

Las tropas de infantería pueden encontrarse aisladas o formando parte de unidades superiores. En el primer caso, tanto el frente como los flaqueos, quedan expuestos a los ataques del enemigo o cuanto menos a ser descubierto por éste, y en el segundo tendrán uno o ambos flancos resguardados por el resto de las tropas, pero siempre tendrán que reconocer el frente para avanzar con seguridad y evitar sorpresas.

Este servicio se encomienda a soldados instruidos al efecto y los que lo realizan se llaman *exploradores* con misión de comunicar al jefe de las fuerzas las observaciones de la marcha y movimiento de la misma, bien a los movimientos y situación del enemigo, bien a las condiciones del terreno por el que se avanza.

Reglas generales para el servicio de exploración en marcha.

Los exploradores marcharán constantemente con la vista y el oído en acecho de todo lo que pueda ser algún indicio sobre la presencia del enemigo, procurando no ser vistos y estar pronto a hacer fuego, así como a desaparecer, según se trate de combatir o sustraerse de la vista del enemigo.

Los indicios que con más frecuencia se presentan son: señales de pasos, impresiones causadas en el terreno por las herraduras de los caballos o por las ruedas de los carruajes de todo orden, ramas de árboles cortadas, arbustos o sembrados pisoteados, hogueras abandonadas, nubes de polvo al reflejo de armas o de cascos, la inquietud o el aspecto agresivo de los habitantes, el ruido de pasos de hombre, o de caballos, o de carruajes; el chasquido de los látigos, los ruidos de los caballos, el ladrido prolongado de los perros en las poblaciones, el ruido del ramaje en los bosques, etc. Las pisadas de hombres y caballos y los carriles formados por los carruajes, pueden servir para conocer no sólo el arma a que pertenece el enemigo, sino la fuerza y composición de la columna, el orden, velocidad y dirección de la marcha y las dimensiones de los carruajes. Las ramas cortadas y las hogueras abandonadas darán los sitios donde las tropas han hecho alto, o han estado acampadas.

Las nubes de polvo formadas de una manera regular, indica la marcha de una columna; la que produce la infantería es baja y continúa; la de la caballería tanto más alta y menos espesa, a medida que aumenta la velocidad; la de la artillería es más densa e interrumpida. Los reflejos de armas y cascos indicarán que la columna avanza, si son numerosos y brillantes; que se retira cuando sean inciertos, pasajeros y desiguales. Las hogueras encendidas de un vivac acecharán la presencia del enemigo si se ven eclipsadas con frecuencia; que se trata de engaño para simular una retirada, si brillan de una manera regular y constante. La inquietud de los habitantes de un país hostil, son indicios probables de la proximidad del enemigo: Por último las diversas clases de ruido darán a conocer a un oído ejercitado las causas que lo producen.

SERVICIO DE EXPLORACION EN EL COMBATE.

Cuando una sección adopta el orden de aproximación para

avanzar hacia el enemigo, el oficial reconocerá el terreno, llevando para ello destacados a vanguardia *sus exploradores que serán los soldados que cada sección debe tener especialmente instruidos en la apreciación de distancias, enlaces y transmisiones*. Los exploradores transmitirán al oficial sus observaciones, sobre el terreno y la fuerza y disposición del enemigo, más la distancia en que éste se encuentre. Antes de romper el fuego se incorporarán a la sección a una señal del oficial colocándose en su puesto si no fueren precisos ya sus especiales servicios o a los flancos o retaguardias para seguir desempeñándolos en otros casos.

El servicio de exploración de práctica generalmente en patrullas. Las patrullas están formadas por pequeños grupos de hombres que tienen por misión descubrir, vigilar o reconocer.

LAS PATRULLAS.—Según su cometido se denominan:

De exploración las que durante la marcha se destacan para seguridad de sus elementos avanzados, descubriendo la presencia del enemigo. Su empleo normal es de día y formada por una escuadra de fusileros granaderos como máximo sin equipo con su peculiar armamento y medios rápidos de transmisión, brújula y gemelos.

DE RECONOCIMIENTO.—Las que envían una unidad en estación o vanguardia de su servicio de seguridad para reconocer aquellos puntos del terreno que escapan a su vigilancia y observación.

Su empleo normal es de noche. Estará formada por dos o tres fusileros granaderos, sin equipo y provistos de su peculiar armamento y gemelos.

De noche estarán compuestos, lejos de la acción del ene-

migo, por una o dos escuadras de fusileros granaderos mandadas por un sargento u oficial.

Cerca del enemigo se compondrán de un mínimo de un pelotón, bajo el mando de un oficial y su misión es la patrulla de contacto.

DE CONTACTO.—Las que destacan las unidades de los primeros escalones en los periodos de detención del ataque, a fin de vigilar al enemigo y conservar su contacto.

La composición, misión y funcionamiento se regularán por el mando y con arreglo al reglamento táctico de armas.

DE COMBATE.—Las que envían las unidades de los primeros escalones durante el combate por su preparación, en determinadas direcciones o con misión de ocupar algunos puntos del terreno para vigilar al enemigo y descubrir sus movimientos.

Se componen de un pelotón o sección mandada por un oficial en la que la escuadra de granaderos constituye el elemento de vigilancia y la de fusileros ametralladores el de resistencia y protección con sus fuegos, si fuere preciso, a las fuerzas que las destacó.

Su empleo más adecuado es para proteger y cubrir un flanco, combatiendo definitivamente si fuera necesario. La conducta que seguirán dependerá de las órdenes del Jefe que las destacó al que deberán tener constantemente informado. El radio de acción dependerá de lo accidentado y cubierto del terreno.

El sigilo es condición que ha de llenar toda patrulla y sus hombres estarán pendientes de los gestos y de la más pequeña señal de su Jefe.

A quien corresponde la misión principal de observación y vigilancia de toda patrulla es a su Jefe, que es el llama-

do a informar; el resto del personal le auxilia y le apoya en su cometido; por tanto el éxito del servicio de una patrulla dependerá, en gran parte, de las cualidades de su Jefe.

A las patrullas se les debe de indicar con precisión, antes de partir, los extremos siguientes:

Misión concreta de ella.

Camino o itinerario que debe seguir y sector en el que ha de cumplir su cometido.

Punto o línea del terreno hasta donde debe llegar, y cuales ha de vigilar especialmente.

De noche, consignas especiales para ser reconocida fácilmente por los puestos avanzados.

La composición de una patrulla depende de su misión, de que sea de día o de noche y del terreno.

El dispositivo dependerá de estos mismos extremos y de la precisa condición de que todos sus hombres no puedan caer al mismo tiempo en una emboscada enemiga.

El armamento será el adecuado a su cometido, en el que utilizarán principalmente para su defensa personal o como señal de alarma en caso de sorpresa.

La exploración durante la marcha de aproximación debe ser rápida. Las patrullas no se detendrán largo tiempo para reconocer los sitios peligrosos, puesto que el rápido avance de todas las secciones del primer escalón asegurará generalmente la protección contra la sorpresa.



El objetivo principal de esta patrulla es el de asegurar el éxito del servicio de una patrulla en el terreno, por tanto el éxito del servicio de una patrulla depende en gran parte de las cualidades de su jefe.

A las patrullas se les debe de indicar con precisión, antes de partir, los extremos siguientes:

Misión concreta de ella.

Los puntos de partida que debe seguir y sector en el que debe operar.

Punto o línea del terreno, hasta donde debe llegar y hacia donde debe regresar.

De noche, conviene especialmente para ser reconocida fácilmente por los puestos avanzados.

La composición de una patrulla depende de su misión; de modo que sea de día o de noche y del terreno.

El dispositivo dependerá de estos mismos extremos y de las condiciones de que todos sus hombres no puedan caer al mismo tiempo en una emboscada enemiga.

El armamento será el adecuado a su cometido, en el que se utilizarán principalmente para su defensa personal o como arma de sorpresa.

La exploración durante la marcha de aproximación debe ser rápida. Las patrullas no se detendrán largo tiempo para reconocer los sitios peligrosos, puesto que el rápido avance de todas las secciones del primer escuadrón asegura general-mente la protección contra la sorpresa.

El jefe de patrulla debe tener en cuenta las condiciones del terreno y el estado de las cosas que le rodean para poder cumplir su misión y evitar cualquier inconveniente.

ORIENTACION

Método que puede seguirse en los ejercicios de orientación.

Para acostumbrar a las clases de tropa y soldados a orientarse con facilidad en toda clase de terrenos, se podrá seguir el método siguiente:

Conviene para esta instrucción elegir caminos con mucho recodo y que se ramifiquen a uno y otro lado. Se indicará a los alumnos y soldados por el nombre en que se les conozca en la localidad y por la dirección que tenga con respecto a la meridiana, el sitio a donde deben dirigirse. Después se les ordenará que se orienten determinando aproximadamente en qué dirección debe estar el lugar donde debe terminar el ejercicio y que fijen enseguida el itinerario por los objetos visibles, que descubran tanto al frente como a la derecha, como a la izquierda. Una vez hecho este estudio preparatorio y con la certidumbre de que ha sido comprendido por los exploradores, alumnos y soldados, se emprenderá la marcha con uno de ellos por guía, el cual cuando se llegue a cada vifurcación o cruces de caminos, se detendrá para explicar los motivos que le inducen a tomar uno u otro de los que concurren en un punto.

La fuerza que va en marcha, va protegida en su cabeza por la *vanguardia* y por detrás por la *retaguardia* los costados van defendidos por los flaqueos.

Toda fuerza que marche delante de una columna y que

tiene por misión descubrir al enemigo, reconocer el terreno, aventar emboscadas, abrir y allanar caminos, forzar, ocupar y fortificar, si es preciso un paso; detener e interrogar a todo transeunte se llama *vanguardia*.

Toda *vanguardia* está compuesta de tres elementos que se llaman: *punta*, *cabeza*, y *grueso*.

La tropa que marcha detrás de una columna forma la *retaguardia* y las fuerzas que vigilan los costados de la misma son los *flanqueos*. Ayudando a estos van varias *parejas de enlaces*, distanciadas de cien en cien metros entre las dos *puertas*, *vanguardia* y *retaguardia* (columna) para transmitir órdenes y no perder el contacto.

Ni las *patrullas*, ni las *parejas de enlace*, ni la *punta* de la *vanguardia* podrán ir agrupadas. Los soldados de unas y otras irán bien separados, con el fusil en posición de «preparen arma». Los soldados que componen las *patrullas* o la *punta*, cuando hayan de reconocer un cerro, desfiladero o accidente del terreno, no lo harán en formación compacta, procurando a este efecto diseminarse a distancias racionales, para efectuarlo y tendrán buen cuidado de asomarse con precaución, pegándose al suelo para no ser vistos, y ver y tener cuidado de no ser oído y oír. El grueso de los soldados que formen el grupo de reconocimiento, procurando parapetarse, vigilar y estar en enlace para recibir las novedades que los observadores realicen, transmitiéndolas al Jefe de la *vanguardia*.

Para proteger un campamento o columna que está descansando, se procede a lo siguiente:

1.º Circundando al mismo se distribuye un cordón de centinelas avanzados que tienen la misión designada a toda avanzada y centinela.

2.º A corta distancia del cordón de centinelas, se sitúan unas cuantas avanzadillas y detrás de éstas se establecen

grandes guardias, quedando, por tanto, la columna en el centro.

Durante las marchas el miliciano no se separará de las filas sin permiso; no proferirá voces; no cometerá ningún exceso al pasar por el pueblo y sin autorización, no podrá detenerse en arroyos, fuentes y pozos para beber. Si no hubiere necesidad, no atravesará las tierras cultivadas ni se apropiará de sus frutos. Sin la voz de mando, jamás disparará su fusil o arma de que esté en posesión. Obedecerá y acatará toda orden o disposición que le dé el mando. Será un fiel cumplidor de toda disciplina y de la moral miliciana; no permitirá el merodeo ni el pillaje.

Cuando haya que vigilar de día o de noche un terreno extenso, se nombrarán *vigias* los que llevarán a efecto su cometido desde elevaciones, bien sean árboles, pico, torres, etc.

Tanto de día como de noche, cuando las circunstancias lo requieran, se establecerán *escuchas* que tendrán por misión el observar y vigilar cualquier novedad o ruido que se oiga del campo enemigo. El *escucha* tendrá, en este cometido, gran precaución y cuidado, estará atento a todo rumor, ruido y al origen que lo motiva y evitará el colocarse, para escuchar, cerca de batanes, instalaciones de gas pobre, molinos y presas, por la confusión que produce su ruido.

En el momento en que la tropa haya de vivir al raso se establecerá el *vivac*, procurando hacer la instalación del mismo en la forma que determina el reglamento o en el que ordene el mando como más apropiada a la situación del terreno y de la marcha.

Toda expedición militar compuesta por carros, camiones automóviles, trenes o acémilas y destinada a transportar víveres, material, municiones o enfermos al frente o a la retaguardia, se llama *convoy* e ineludiblemente para su custodia y de-

fensa irá encomendado al mando y números de soldados que juzgue necesarios el Jefe de hacer servicio.

Quando la tropa haya de vivir en barracas, barracones o tiendas de campaña se establecerá el *campamento*. Y se *acantonarán* cuando, por el contrario, hayan de vivir en un pueblo.

Las *patrullas* servirán para reconocer el terreno, tanto en marchas como el que circunde a un *campamento*, *vivac* o *acantonamiento*; descubrir al enemigo y vigilar por la seguridad de la tropa. Reconocen y registran las aldeas, poblados, caseríos, bosques, desfiladeros, vados y los accidentes del terreno. Buscar al enemigo, espiarle y acosarle. Velar por la seguridad de la columna tanto en marcha como en reposo, y por tanto han de saber todo cuanto pase al rededor.

Quando se presenten enemigos en las *avanzadillas*, bien solos o acompañados agitando bandera blanca, en señal de parlamentar, el centinela de la *punta* o *patrulla* de la *vanguardia* les mandará a hacer alto y volver la espalda; el Jefe que mande la *patrulla* o *punta*, ordenará la transmisión de tal novedad al Jefe de la vanguardia o columna y éste procederá a recibirlos o nó, según convenga a la situación del momento, y sí lo hace se les venda los ojos para que no vean las fortificaciones y su situación, conduciéndoles a presencia del Jefe de la *vanguardia*. La persona del parlamentario es inviolable y, por serlo, se merece el respeto hidalgo de buen trato.

No se debe dar mal trato al enemigo que se rinde, quedando prohibido toda acción que encamine a tal fin.

Se tomará toda clase de precauciones para evitar sorpresas, cuando se presenten en las *avanzadas* desertores enemigos, ordenándoles dejar las armas en tierra y vuelvan la espalda para que puedan ser sin peligro apresados.

fensa irá encomendado al mando y números de soldados que juzgue necesarios el Jefe de hacer servicio.

Cuando la tropa haya de vivir en barracas, barracones o tiendas de campaña se establecerá el *campamento*. Y se *acantonarán* cuando, por el contrario, hayan de vivir en un pueblo.

Las *patrullas* servirán para reconocer el terreno, tanto en marchas como el que circunde a un *campamento*, *vivac* o *acantonamiento*; descubrir al enemigo y vigilar por la seguridad de la tropa. Reconocen y registran las aldeas, poblados, caseríos, bosques, desfiladeros, vados y los accidentes del terreno. Buscar al enemigo, espiarle y acosarle. Velar por la seguridad de la columna tanto en marcha como en reposo, y por tanto han de saber todo cuanto pase al redor.

Cuando se presenten enemigos en las *avanzadillas*, bien solos o acompañados agitando bandera blanca, en señal de parlamentar, el centinela de la *punta* o *patrulla* de la *vanguardia* les mandará a hacer alto y volver la espalda; el Jefe que mande la *patrulla* o *punta*, ordenará la transmisión de tal novedad al Jefe de la *vanguardia* o columna y éste procederá a recibirlos o no, según convenga a la situación del momento, y si lo hace se les venda los ojos para que no vean las fortificaciones y su situación, conduciéndoles a presencia del Jefe de la *vanguardia*. La persona del parlamentario es inviolable y, por serlo, se merece el respeto hidalgo de buen trato.

No se debe dar mal trato al enemigo que se rinde, quedando prohibido toda acción que encamine a tal fin.

Se tomará toda clase de precauciones para evitar sorpresas, cuando se presenten en las *avanzadas* desertores enemigos, ordenándoles dejar las armas en tierra y vuelvan la espalda para que puedan ser sin peligro apresados.

La vanguardia estará formada por una tercera o cuarta parte de la fuerza total que compone la *columna*: así pues, una *compañía* llevará en *vanguardia* una sección, Una *sección* llevará dos *escuadras*.



